

## Hommage au professeur Roland Lamontagne



Né à Montréal en 1921, Roland Lamontagne a connu une longue carrière au Département d'histoire de l'Université de Montréal. Après avoir fréquenté le Collège Sainte-Marie, il fait des études en sciences, à l'Université de Montréal puis à McGill. C'est en tant que chimiste que la distillerie Seagram's l'embauche, au lendemain de la Deuxième Guerre mondiale. Cet emploi, il le gardera jusqu'en 1959, tout en poursuivant ses études à l'Université de Montréal, cette fois en histoire (maîtrise 1951, doctorat 1954).

Chargé de cours à la même université dès 1953, il y est nommé professeur adjoint en 1959 et professeur agrégé en 1962, avant d'obtenir sa titularisation en 1968. Son mandat de quatre ans comme directeur du Département d'histoire débutera également en 1968.

Cet historien se réclame de l'histoire atlantique, conçue comme projet impérial : comme il le formulera en 1965, il s'intéresse principalement au « ministère de la Marine et ses incidences en Nouvelle-France ». Parues pour l'essentiel dans les années 1960 et 1970, ses publications analysent le travail colonisateur et les écrits de quelques serviteurs de l'empire, dont l'intendant Talon, l'officier-hydrographe Chabert de Cogolin, le mathématicien Bouguer, le secrétaire d'État à la Marine Maurepas.

L'Académie française des Sciences lui octroie son prix Binoux en 1967. Roland Lamontagne a pris sa retraite en 1994. Il est décédé le 26 octobre 2017.

Thomas Wien  
Professeur agrégé  
Département d'histoire